

**Jueves
24
de febrero**

Segundo de Secundaria Formación Cívica y Ética

*Cultura de paz entre los grupos
sociales*

Aprendizaje esperado: *valora la cultura de paz y en ella sustenta sus acciones y juicios sobre las relaciones entre las personas, los grupos y los pueblos o naciones.*

Énfasis: *fomentar la cultura de paz entre los grupos sociales.*

¿Qué vamos a aprender?

En esta sesión, conocerás la importancia de valorar la cultura de paz en los principales grupos sociales y cómo mejorar las acciones con apego a juicios y valores que contribuyan al respeto de la dignidad de las personas y sus derechos. Asimismo, comprenderás cómo favorecer el desarrollo de una cultura libre de violencia, donde el respeto a la dignidad humana sea una constante.

¿Qué hacemos?

Para comenzar con el tema de esta sesión, profundiza en qué es la cultura de paz y los grupos sociales.

La cultura de paz es un proceso que favorece el conocimiento, las capacidades, actitudes y valores que son necesarios para producir cambios de comportamiento en las personas, que contribuyen a prevenir los conflictos y la violencia. Esto representa un gran reto, ya que es necesario considerar que es un proceso lento que demanda

una actuación firme en los diferentes escenarios o grupos sociales donde nos relacionamos.

Por otro lado, se entiende como grupo social al conjunto de dos o más personas que desempeñan un rol dentro de una sociedad, el cual tiene una estructura y establece una relación duradera. Los grupos sociales interactúan debido a valores, normas, creencias o intereses comunes que les proporcionan unidad.

Ejemplos de grupos sociales son la familia, las amigas y los amigos, el grupo escolar, la escuela, grupos deportivos y religiosos, las empresas, las organizaciones, la comunidad, las y los integrantes de las entidades y del país. En general, todos estos grupos forman la sociedad.

La cultura de paz en los grupos sociales donde nos desarrollamos se alimenta de actitudes y valores que promueven las personas y los grupos, como el respeto, el diálogo, la equidad y la tolerancia. Esto permite un actuar profundo en pro de la humanidad, y si estas actitudes y valores son promovidas y asimiladas desde la familia, la escuela y las amistades, que son los principales grupos de socialización, se tendrá un impacto que permitirá desarrollar sociedades más justas y humanas. Es decir, la educación que nos brindan y que recibimos juega un papel fundamental para contribuir a formar ciudadanas y ciudadanos que actúen conforme a valores que reflejen comportamientos que fortalezcan la convivencia pacífica y rechacen comportamientos violentos.

Ahora, analiza los siguientes cuestionamientos:

- a) ¿Reflexionas tus comentarios verbales o escritos antes de emitirlos?
- b) Cuando no estás de acuerdo en algo, ¿lo expresas de forma asertiva?
- c) ¿Tus acciones en general están libres de violencia?

Para clarificar a qué se refiere la cultura de paz en los grupos sociales, escucha con atención al especialista Roberto Guadarrama, psicólogo experto en el tema de cultura de paz, quien habla de su significado, de la importancia de promoverla y de los valores que deben prevalecer para que sea efectiva.

1. Video. Cultura de paz en los grupos sociales, especialista Roberto.

<https://youtu.be/4Sa8t5mOfBg>

Como escuchaste, Roberto clarifica los aprendizajes que se obtienen de la cultura e invita a darle sentido a la paz como valor universal, entendiendo que es un proceso de construcción para crear justicia, equidad y dignidad en los grupos sociales. Reitera que los valores que se desarrollen e integren en las y los adolescentes, así como las acciones en contra de la violencia, construirán la paz. Es decir, se debe tener presente que actuar sin ejercer ningún tipo de violencia y respetando la dignidad de todas las personas es fundamental para crear la cultura de paz.

Es preciso entender que la cultura de paz es actuar sin arrogancia, rechazando la injusticia, la desigualdad y el desprecio por las diferencias; es decir, el principal desafío es accionar para generar entornos donde la justicia social, la igualdad, la cooperación, la solidaridad, el respeto y la autonomía sean valores fundamentales para crear una sociedad más justa y respetuosa de los derechos de las personas y los grupos sociales.

Para reforzar el contenido, observa el siguiente video, que clarifica la importancia de la cultura de paz en los grupos sociales.

2. Video. La humanidad busca la paz.

<https://youtu.be/UBvnQbFDbhQ>

Es importante saber que, la responsabilidad de cada una y cada uno debe ser la toma de conciencia que incorpore los valores, las actitudes y los comportamientos que fomenten la cultura de paz y que, principalmente, deben enseñarse en la familia. De esta manera, asimilar los valores para la construcción de una cultura de paz es un compromiso de los grupos sociales con toda la humanidad y, a favor del respeto y protección de la dignidad humana.

Ahora, escucha a Yenevit, una joven que habla de la importancia del apoyo de su familia como principal grupo de interacción social, la cual la ha ayudado a aprender valores, lo que contribuye a generar una cultura de paz.

3. Video. Yenevit.

https://youtu.be/wj471_cxJ4w

Como escuchaste, Yenevit muestra una forma de aplicación de cultura de paz, al mencionar que su familia es el grupo social más importante que le brinda apoyo y comprensión para ser mejor persona y trasladar sus aprendizajes a la sociedad en general. Su relato invita a valorar, escuchar y agradecer el apoyo familiar que se puede tener.

La familia, las amistades, las compañeras y los compañeros de la escuela son los principales grupos sociales en los cuales se interactúa, de tal manera que, la asimilación de valores y aplicación de ellos debe ser una acción permanente.

A continuación, escucha a Gustavo, quien comparte su vivencia de cómo el apoyo solidario de sus amistades, así como de las y los jóvenes que están a su alrededor, le han permitido enfrentar con éxito las barreras sociales.

4. Video. Gustavo.

<https://youtu.be/kBDI8zc0a2g>

Lo que destaca Gustavo es el valor de la solidaridad, es decir, preocuparse por el bienestar, la seguridad y demostrar el apoyo con acciones, entendiendo que la actitud de solidaridad también consiste en poner amor en todo lo que se hace en la vida todos

los días. El no ser indiferentes ante las necesidades de los demás, cooperar y apoyar a quien lo necesite, contribuye a generar una cultura de paz.

Ahora, escucha a la maestra Claudia Gachuz, subdirectora de una escuela secundaria. Ella menciona que promover una cultura de paz en los centros escolares es un trabajo que se puede hacer juntos, para lo cual es necesario desarrollar un sentido de comunidad que apoye un crecimiento mutuo y permanente.

5. Video. Maestra Claudia.

<https://youtu.be/88ad7PIFmwk>

Como escuchaste, la maestra Claudia invita a reforzar las habilidades personales de las y los adolescentes que son necesarias para convivir de manera armónica y pacífica lo que, sin duda, es un proceso que lleva implícita la asimilación de valores como la justicia social, la igualdad, la cooperación, la solidaridad, el respeto y la autonomía.

Sin embargo, es un trabajo que no hacen solamente los docentes, es un trabajo personal que se debe realizar para que sea efectivo y se logre asimilar la cultura de paz como una forma de vida. Y es que, una cultura escolar promotora de paz necesariamente desarrolla actitudes de respeto mutuo, promueve la igualdad, valora a las personas, es tolerante, procura el amor propio hacia las y los demás, resuelve positivamente los conflictos y promueve la autonomía.

De este modo, si todas y todos participan como un grupo escolar evitando actitudes, palabras o acciones que denigren o generen discriminación, y construyen de manera colectiva acuerdos respetando las normas de convivencia, contribuirán a crear una cultura de paz.

Antes de finalizar, recapitula.

En esta sesión, se explicó qué es un grupo social, destacando que son espacios para la creación de una cultura de paz, misma que es la contraparte de la violencia al manifestarse con acciones que favorecen la justicia, la equidad y la dignidad, así como la asimilación de la paz como valor universal que dé sentido a la vida y apoye a la construcción de una nueva sociedad.

Asimismo, se habló de la interacción en la familia, la escuela, con las amigas y los amigos como una oportunidad fundamental para desarrollar valores. Un ejemplo es la solidaridad, además de asumir compromisos que las y los jóvenes pueden llevar a la práctica, transformando relaciones violentas en una convivencia pacífica, lo cual es fundamental para fortalecer los grupos sociales.

Si deseas saber más del tema, consulta tu libro de texto para informarte y retomar los aprendizajes que favorezcan la construcción de una cultura de paz.

El reto de hoy:

Elabora un esquema dibujando un círculo céntrico y alrededor cuatro círculos más. Posteriormente, elige un grupo social en el cual convivas y puedas establecer por lo menos cuatro compromisos, los cuales serán acciones para desarrollar para contribuir a crear una cultura de paz. Recuerda que puedes elegir a tu familia, la escuela, tus amigas y amigos, tu grupo deportivo o cualquier otro.

Un ejemplo es el siguiente:

Mis principales acciones para crear cultura de paz en mi grupo escolar son:

- 1) Desarrollar normas de convivencia.
- 2) Dialogar para llegar a acuerdos ante las diferentes formas de pensar.
- 3) Escuchar atentamente, sin interrumpir, para saber las necesidades de los demás y expresar las mías.
- 4) Observar las necesidades de mis compañeras y compañeros, y ofrecer mi apoyo solidario.

Puedes complementarla agregando otras ideas, o eligiendo otros grupos sociales, y escribir las acciones que puedas hacer para mejorar las relaciones y crear cultura de paz, por ejemplo, en casa. Sobre todo, en estos momentos de convivencia constante que vivimos todas y todos se requieren establecer acuerdos y realizar acciones que mejoren la interacción de todos los integrantes de la familia.

Finalmente, dialoga con tus familiares y recuerda que tomar conciencia de tu entorno y de cómo te relacionas es necesario para dejar a un lado las actitudes y acciones violentas. Esto demanda un aprendizaje continuo y hace tomar decisiones en las que se necesita poner límites y elegir aquellas acciones y comportamientos que favorezcan la dignidad de las personas, contribuyendo a una cultura de paz. Se trata de que comprendas y respetes la libertad, la justicia, la democracia, los derechos humanos, la tolerancia, la igualdad y la solidaridad, lo que implica un rechazo firme a la violencia para construir la paz.

¡Buen trabajo!

Gracias por tu esfuerzo.

Para saber más:

Lecturas

<https://www.conaliteg.sep.gob.mx/>